



AUGUSTO SANTELICES. POETA Y MAGISTRADO

OSCAR RAMIREZ MERINO

En el Diccionario Biográfico de Chile no aparece su nombre, pero aparece y ha aparecido en páginas menos drámas, como antologías, revistas literarias y en esos maravillosos trozos del papel conocidos por libros de poesía, porque en esos territorios diálogos del verso, escurriendo entre sentencias judiciales y báfricas de justicia, han discursado los versos de Augusto Santelices, el hombre bonaeriano que visitó al mundo en la costa curicana, en Viñamarín, en 1937.

Augusto, mi amigo Augusto, tiene sus reses asentados en su fundo Santa Amelia en la ribera sur del Río Mataquito, por eso es que seguramente ha sido "viajero infatigable" que cruzaba todos los días el Mataquito, de Licantén a Docamavida, de Docamavida a Licantén.

Lo anterior viene a cuento porque el legendario Augusto en esta reseña me dice que desde el 1º de Febrero pasado ya no es Juez de Licantén, dejado cargo que ha dejado "al día y calificando en lista N° 1". Allí, en la soñolienta Licantén y por una barbaridad de años, hizo de todo, Juez del Crimen, del Trabajo, de Menores, Notario, Consultor Sentimental —éste audiencias verbales de todo juzgado—, sembrando trigo, lentejas y otras menudencias del agro.

Así como fue un prototipo de Juez rural —como diría Pedro Prado—, pudo haber sido también un buen médico rural. Si hasta

alcanzó a matricularse un mes de diciembre en medicina; por no defraudar a su padre, don Primitivo, que deseaba tener un hijo abogado con el lucido fin de poder ligarse con los vecinos. Augusto se matriculó en el mes de marzo siguiente en leyes.

Integró plenamente aquella famosa "Generación del año 30", con Julio Barrenechea, René Fries, Benjamin Vicuña, Raúl Cañón, Clemente Andrade Merchant, gente como él dice, que "revolvió el gallinero universitario con la revista "Mastil" el Cartel Rosmarista y otras yerbas".

En los inicios del Mataquito, entre pebambero y pelambre, algún estíollo de machas apuntado con un buen pipero, Augusto Santelices escribió los más bellos versos de nuestra región. Allí esté su libro "El Agua en Sombra" (1929), "Romance de Luca y Espada" (1931) y "Un río es como un río" (1970).

Augusto Santelices Valenzuela como Magistrado cambió mucho, con la buena té de su corazón de poeta, por eso el tiempo lo ha depuesto una abundante cosecha, traducida en el aprecio de los gentes, en el palmito silencio de los juzgados, en el saludo queridísimo y caro del costino. En cualquier parte ya sería Hijo Ilustre. Como poeta chileno tiene, de antaño, un lugar honorable en antologías que se crecen de justicias.

Como comensal a una mesa fraterna,

Augusto es todo una fiesta cuando "desenfunda" su celebrado "Focas a la Botella" o cuando narra las aventuras y desventuras del inolvidable Tío Olayo. Es hombre de inagotables anécdotas; aquí una de tantas: "Cuando Balmaceda vino a Curicó y siguió a Vichuquén y Llico, donde cumbrió en el Blanco, ya había muchos números de revolución y se dijo que llegando a Llico, el Blanco lo iba a apresar. En Vichuquén se organizó una comitiva de ciudadanos, armados de escopetas y palas, para defender a Balmaceda y cuando se despedían del pueblo, marchando militaramente, y las damas agitaban pañuelos, de una ventana de la plaza una respectable matrona, de cuyo nombre no quise recordarla, le gritó a todo pulmón al Presidente: 'Sé valiente, hijito mío, pero no te expongas'".

Poco días atrás Carlos René Correa, otro gran poeta, y Director de la Casa de Cultura de Niñas, me preguntó: "¿Qué es de Augusto Santelices?", le traje ya hecho el prólogo para una antología de toda su obra poética, que me pidió, y no he sabido nada del él....". Sencillamente me trajo una respuesta a esa pregunta, más obra que Augusto Santelices está en una:

"Iadene dñe sol para mienz el tiempo
caleta colma para perler las rodes,
moral secaria para absorber sombra".
(El poeta Augusto Santelices Valenzuela falleció el 2 de Mayo de 1980).

Augusto Santelices, poeta y magistrado [artículo] Oscar Ramírez Merino.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Merino, Oscar, 1920-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Augusto Santelices, poeta y magistrado [artículo] Oscar Ramírez Merino.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile